全国滋賀県人会連合会顧問 京都滋賀県人会名誉会長

対談日:令和4年7月5日 所:野洲市役所にて

**馬さんをはじめ、** 

いました。

います

「湖や 暑さを惜しむ 雲の峰」(元禄7(1694)年 芭蕉 51歳)

栢木 進

栢木市長:ありがとうございます。兄も長 ろしくお願いいたします。 代表として対談の機会をいただきまし きましたが ておられた関係で親しくさせていただ 長が若い時からお兄様のお手伝いに来 の参拝と講話に出席しており、栢木市た、また毎年新年には比叡山根本中堂 些かの緊張をしておりますが、 また私は全国滋賀県人会連合会の 本日は野洲市長さんとし 兄も長

近江八幡市

**栢木市長**:野洲市は南北に位置して 白井名誉会長:早速ですが、まちづくりの基本構想 ちづくりの基本構想をお尋ねします。ていただきます。野洲市の将来的なま 本題に入らせ

重な時間をいただき、ありがとうご白井名誉会長:本日は公務ご多忙の中、 連合会の事務局本部が移り、新しい 先日は全国滋賀県人会連合会の懇親会 にご出席を賜りましてありがとうござ 今回は滋賀県下 滋賀県に全国滋賀県人会 6町の町長さんに ありがとうござ物ご多忙の中、貴 の6市の 方 市

いりました。ただし、一定の宅地や事ーク型コンパクトシティ」を進めてまを公共交通網でつなぐ「多極ネットワ 市と比べ市街化区域が狭小であるとい 業用地の需要が見込まれつつも、

光寺大勧進貫主にご就任され誠におめお兄様の栢木寛照大僧正が長野県の善

ところで、

私的なことで恐縮です

いたことと思います。

向に歩み出したことに安堵していただ

でとうございます。

栢木寛照先生とは

人生の師匠とし

40年来の長きに亘り、

て多くのことをお教えいただきまし

く人口増加傾向が続くとみています に。南北の市街地周辺などではしば に。南北の市街地周辺などではしば 上町・旧野洲町が合併して誕生し zu 将来的には野洲市全体で 少子高齢化の到来に備える必要が

一定の宅地や事 近隣

あります

う課題もあります そこで野洲市では、 、「多極ネットワ光の市街地拠点

……(v) 隹隹こも注力し、持続可能なまじた計画的な土地利用を図るとともに今後は、地域の特性ギュリン

りを行っていく必要があり

白井名誉会長:また、 お伺 模な大企業の誘致をはじめ、 野洲市の東部に大規

栢木市長: ど、 建つと雇用 これまで優良企業が複数創業するな 辺に製造業が進出しております。 わせが複数寄せられています っており、 の野洲市の工場誘致のお考えについて 野洲市で工場進出の意欲がある事 企業立地において有利な環境が整 野洲市は京阪神の します 大規模な工場用地の問い合 がうまれ、 住む人も増えま 通勤圏として 三上山 工場が 今後周

電王町 努力していきたいと考えています。 著者には 市として協力し誘致に向け

湖南市

0 0.5 1

▲土地利用構想図「第2次野洲市総合計画」より

野洲市は平成16年10月に旧中主町と旧野洲町とが合併 してできた市。人口50,595人(令和4年4月1日現在)で、 滋賀県人口の3.5%。面積は80.14km (滋賀県全体の2%)。

守山市

住宅地 中心商業地沿道商業地

農地-維落地

○ 中心拠点・地域拠点

住居系拡大市街地圏域

産業系拡大市街地圏域 市街化区域

工業地

森林 河川(水辺)

行政区域

められないのが現状です。域であるため、積極的に企 検討するなど、 考えております

Q.

歴史のまち

白井名誉会長:野洲市にとって工業製品|**高等専門学校の誘致** われていますが、出荷高が多く、製造 ち上がっていますが、野洲市への誘致滋賀県立高等専門学校」設立の話が持 ち上がっていますが、 は検討されたのでしょうか。 製造業が基幹産業と言 滋賀県に「(仮称)  $\mathcal{O}$ 

集約を一案として提案しております育委員会としてはさざなみホールでの朽化している状況であることから、教

品

首森

明治

沖淮景南原

野州八景 岳智見

校」の設立につきましては、市三宅地栢木市長:「(仮称) 滋賀県立高等専門学 適地として選定い 先の県有地(約47, の設立につきましては、 た 0 0 0 om)を最 市三宅地

洲市)への高専誘致にており、野洲市としており、野洲市としの提案を受け付け所の提案を受け付け の土地で他市に勝る約150,000㎡ たいという企業も高専卒業生を獲得 提案をしていきます 向け、隣接地を含めた だきました。その後、 近年は製造業の拠点のみならず、開発 研究拠点が進出し、設備投資への意欲が 盛んになっています。従業者数からみて も製造業が群を抜いて多く、市内の事業 所で働く人のおよそ4割を占め、製造業 が野洲市の基幹産業となっています。

公子



業誘致に係る潜在力は他市に劣らな ほとんどが農業振興地域内の農用地区ことや市街化区域外の土地についてはしかし、市が所有する事業用地がない のニーズに応じた用地確保の可能性をため、今後地理的優勢を生かし、企業 が現状です。**野洲市は企**積極的に企業誘致を進 積極的な施策が必要と

野洲市

# 文化公共施設の統廃合の方向性

白井名誉会長:持続可能なまちづくりの 所や時期について伺います。ますが、現在判る範囲について移転場小劇場などの統廃合の計画を伺ってい 環として、 シライシアター野洲や文化

栢木市長:文化ホ あり方」で決められ、 することが平成30年度に「公共施設の ル3施設を一 施設や機材が老 つに集約

白井名誉会長:私も野洲市に生まれ、 検討していく必要があります 今後も市民の皆様のご意見のもと いまちづ

市で事業展開させてもらっています 野洲市民にとって望まし

▲「シライシアター野洲」

いて進めていきたいと思います。いので、企業の方々にもご協力



操」では、何歳になっても元気で自分市長:また、「野洲市いきいき百歳体

で必要とされる動作(物を持つ、立つ、

に必要な筋力の向上を目的とし

らしい生活ができるように、

日常生活

予防だけでなく、交流

交流や社会参加によ

身体的な介護

地域の高齢者が、

お互いを見守り支え

る認知症予防にもつながります。また、

「地域の通いの場」としての役割も果 合う地域づくりの場にもなっていて、

### 豪華返礼品SK-II -野洲市ふるさと納税の急増

野洲市が人気ブランドの化粧品一P&G (野洲市上屋に工場あり) の「フェイシャル トリートメント エッセンス」シリーズなど 30品目を1.9万円から9.6万円の寄附に対 する返礼品に設定したところ、昨年12月から 今年3月までの4カ月

で約10,800件、6億 400万円余りの寄附 が寄せられました。

令和2年度の受入 れ実績と見比べると、 その効果は明白です

### 令和2年度のふるさと納税受入れ実績

7112年反りいること 耐忱文人 () 天禎		
	金額	件数
県	4816万	968
大津市	1億2071万	4061
彦根市	2億44万	6972
長浜市	8922万	2410
近江八幡市	38億5273万	10万1527
東近江市	5億7181万	1万1106
草津市	3億1746万	1万4969
守山市	1億4083万	5541
栗東市	5587万	1810
甲賀市	3億5429万	1万1228
野洲市	105万	11
湖南市	1億1853万	4957
高島市	6億3419万	1万5479
米原市	3億9426万	6011
日野町	951万	216
竜王町	7097万	2455
豊郷町	3億9567万	2万1129
甲良町	5366万	1549
多賀町	897万	475
合 計	76億3622万	21万8153

柏木市長:子育て支援や高齢者が健康で 協働のまちづくりを基本姿勢として取 けたいまち」と感じていただけるよう、まち」、「住んでみたいまち」、「住み続 構想にもあるように「住んでよかった り組んでまいります ビスの仕組みがあることだと思いま ての世代に利用してもらえる行政サー きいきと暮らせる環境整備など、 「第2次野洲市総合計画」の基本 す

## 道路整備の方向性

白井名誉会長 道8号野洲栗東バイパスの幹線道路の名誉会長:都市計画道路について、国 工事が始まっていますが、 会長:都市計画道路について、国**野洲市内の道路整備について** 依然として

いてお伺い います。 慢性的な渋滞が発生しているように思 バイパス工事の完成時期につ いたします

柏木市長:令和7年秋に全区間の供用開始 が予定されています。

白井名誉会長:また、 から大篠原でトンネルを掘り名神竜 から琵琶湖大橋を経由して、 町長や山﨑元野洲市長時代から、 のようですが、私は当時、 がるバイパス道路や、 これが実現しますと、 Cに接続の話をしたことがありま 野洲市の南北につな 拡張工事が急務 R在来線の野 宇野元野洲 旧中主町 湖西

栢木市長:竜王インター 5 実現が叶えれば、 洲駅と篠原駅との間に祇王駅を新設し こだま停車の新幹線野洲駅の夢の 新幹線と一番接近していることか ターへの接続道路につと思います。

えており、 きましては、

## 白井名誉会長: SDGs (持続可能な開発目標)の活用

社でもSDGs(持続可能な開発目社でもSDGs(持続可能な開発目ののでも、会員ののでは、会には日本社会でも、会 behind)」世の中を作っていくことの れます 重要性」が強調されています。 ではどのように取り組もうとしておら 人取り残さない(No one will be left

栢木市長:将来にわたって持続可能なまち と、各分野においてSDGSとのつなを築いていくという横断的な視点のも がりを意識しながらまちづくりを進め

ています

## 柏木市長:例えば、 子育て環境につい

囲を現在の、小学3年生までから6年10月診療分から、通院医療費の助成範もの保健の向上を図るため、令和4年 子育て世帯への経済的支援および子ど 費について助成を行っていましたが 健全に育つまちをめざし取り組んで 生活困窮・貧困等、 では親が安心して子育てし、 巻く環境が変化しているなか、 小学1年生から3年生の通院医療 これまで子ども医療費助成としに育つまちをめざし取り組んでい 少子化の進行や世帯の細分化、例えば、「子育て」の分野にお 子どもたちを取り 子どもが 野洲市

たな広域道路の整備が必要であると考 流の活性化による通行量を見越し、 へ要望しているところです 県道野洲中主線の延伸を県

による通行量を見越し、新将来の企業進出や地域交

野洲市

7

います。

# 栢木市長 ・ 生

### ンター 達支援センター 生活分野について

生までへ拡大を行います

8

ある人の自立等を支援する拠点となっなって子どもの育ちや学び、障がいがます。この施設は教育と福祉が一体と :「福祉・生活」の分野では、 の併設施設の建替えを進めて とふれあい教育相談セ生活」の分野では、発

活や社会生活を営むことができるよ所に向け、だれもが自分らしい日常生 りました。令和5年度の新センター開し、施設の耐震化と狭隘化の課題があしかし、開所してから40年余りが経過 まいります さらなる支援の充実に取り組んで

## 都市基盤整備について

柏木市長:「都市基盤整備」 設置および人材育成、 限とした支援金を活用し、 県内初の事業採択を受けたものであ 制構築事業に取り組んでいます。 この事業は、 ・アンド・グリーンランド財団より 3年間で総額3, 公益財団法人ブル 災害時相互支援 900万円を上 防災拠点の シ

いまちをめざします。がら、ハード・ソフト 相互応援協定」の締結を念頭に置きな 体制の構築等を行うものです ます全国54市町との将来的な 同じように当該事業を展開されており ード・ソフト両面で災害に強 「災害時

白井名誉会長:ふるさと納税については、 ふるさと納税

が地域の自治会館等で自主グル動の場所が広がっており、現在

土グループと 現在61団体

して活動されている状況です。

**栢木市長**:昨年10月より、**返礼品として地**しい取り組みについてお話ください。 寄せられ、 年で6億1, 元企業製品をアピールしたところ、半市長:昨年10月より、返礼品として地 大きな成果があったと聞いており、 効果抜群でした。 800万円余りの寄附が 新

市の認知度も上がり、「ふるさと納税」「地場産業のアピール」につながり、 が地域振興に寄与することが明らかに なりました。

▲「野洲市いきいき百歳体操」

博物館」) があります 名誉会長:野洲市には珍し (正式名称は「野洲市歴史民俗長:野洲市には珍しい「銅鐸博

ければ、 るべく、

体操に必要な重りやDVDの 環境や人数をそろえていただ

専門職による立ち上げの支

市としましては、

この通いの場を広め

います。

貸し出し、

援を行っています

この活動は、

市内では平成23年から活

白井

日本古代史の謎とされる 「銅鐸」

柏木市長: の謎解明に迫る日本初の博物館です



### ▲三上山付近の絵地図

ます。その山頂からの景色道の山頂付近は岩場が続きる魅力的な山です。表登山分。本格的な登山が楽しめ さ432m、 栢木市長:近江富士は野洲 市のランドマ の人が登山に訪れておら 山頂まで約40 -クです。

美しい「近江富士」三上山望むなだらかな稜線を描く

琶湖から

白井名誉会長:

をご紹介ください

進

(主なプ

ロフィ

昭和31年(1956年)6月2日

県立大津商業高等学校卒業

座右の銘

成27年~平成28年 野洲市監査委員成26年~平成28年 野洲市議会総務常任委員会委員長成26年~平成28年 野洲市議会議員 衣食の中に道心な

### Yasu City

A town aiming to realize a compact city and SDGs -Yasu City

We are working to build a "multipolar network compact city" that guides urban functions to the north and south urban bases (around Yasu Station and the Northern Government Office ) and enhances the public transportation network that connects the bases and residential areas. Since the city has the same potential for attracting companies as other cities, it is necessary to take positive measures in the future by taking its geographical advantage and considering the possibility of securing land according to corporate needs.

From a cross-cutting perspective of building a sustainable town in the future, we will proceed with town development while being aware of the connection with the SDGs in each field.

In the hometown tax payment, when we appealed a local company product as a reward, we received a donation of about 600 million yen, and the effect was outstanding and the city's recognition increased.

In Yasu City, there is the Dotaku Museum, which approaches mystery of "Dotaku"

and ancient Japanese history.

The land of the end of the Heike is not Dannoura, but Oh shinihara in Yasu, and Kiyomori's child Munemori and his child Kiyomune were cut

The attraction of Yasu City is that there are two big parks-Shiga Prefecture Kibogaoka Cultural Park and Omi Fuji Flower Green Park.



寿永4 (1185) 年壇ノ浦の戦いで敗 小泉孝太郎さんが宗盛役を演じた。大河ドラマ「鎌倉殿の13人」でその子清宗を斬り、平家が終焉し れ、平家一門はことごとく入水したが、 建礼門院、平宗盛、清宗は捕らえられ、 源頼朝に対面した後、京都に送り返さ れ、「平家物語」巻第11「大臣殿被斬」 の段によると、その途中篠原の地で源 「鎌倉殿の13人」では、り、平家が終焉しまし 義経に両人は斬られ、胴体はこの地に 葬られ、「宗盛胴塚」があります。

また、平家にまつわる川として、白 拍子・妓王が故郷の水事情を憂い、清 盛に訴え掘られた潅漑水路が、市内を 流れる「祇王井川」です。

> 栢木市長:三上山 は2市 をお願 |県立近江富士花緑公園についてご紹 のふもとにある自然豊か

める場所です。 れる広大な園内でスポ 宿泊研修等さまざまな活動が楽し 6 haの総合文化公園で、 隣接する滋賀県立近江富士花緑 町にまたがって位置する面積 滋賀県希望が丘文化公園 自然あふ

公園では滋賀県内の間伐材を使った木 体験ができるほか 人と人との交流も深め 四季折々の自然とふれ 宿泊施設、 植物

園などがあり、 自然に囲まれ、 あうことができます であると思います ありがとうございました やすらぎと活力を生み出す場所 今日は貴重なお時間を

刻まれていますが、 白井名誉会長:野洲市に 100円 :野洲市にはい **永原御殿跡** もう もう一つ、「永原いつかの歴史が

是非来館していただきたい。同じ場所いただける復元品を展示しています。鋼鐸博物館には、当時の輝きを感じて鐸は東京国立博物館にあり、野洲市の野洲市で出土した日本で一番大きな銅 間楽しんでいただけます。今にある「弥生の森歴史公園」で では全

**枯木市長:徳川家康が将軍** 史跡永原御殿跡は、の保存整備事業に取われました。現在、 「三の丸」まで大規模な拡張がおこな 当初は「本丸」 に指定されました。 な遺跡であり、 実態を具体的に示した全国的にも貴重 軍の権威を示すために行われた上洛 保存整備事業に取り組んで 現在、この 三代将軍家光の時代には 令和2年3月に国史跡 「二の丸」 「永原御殿」 当史跡の保存整備 江戸時代初期に将 上洛時の宿泊所 「永原御殿跡」 からなる城 です 0)

### 銅鐸博物館(野洲市歴史民俗博物館)

銅鐸は今から約2千年前、弥生時代に造られた青銅製の「ま つりのカネ」。野洲市小篠原の大岩山からは、明治14 (1881) 年に14個、昭和37 (1962) 年に10個、計24個の銅鐸が出土 した。中には日本最大の銅鐸(高さ134.7cm、重さ45.47kg) がある。館内では銅鐸の誕生から移り変わり、銅鐸の作り方な どを説明している。

隣接の「野洲市弥生の森歴史公園」はこの銅鐸博物館と合わ せて、弥生時代の人々の生活や文化を実物大で体験できる公園。 復元された竪穴住居などを実際に入ってみることが出来る。

「大賀ハス」が有名(見ごろは6月下旬~7月中旬)。植物学 者大賀一郎博士が1951年、千葉県の遺跡から推定2千年以上 前とされる種子を発見し、発芽に成功。公園の大賀ハスはその 子孫。88年の開園に合わせ、鳥取県農業試験場から種子を譲 り受けた。

住所: 〒520-2315 野洲市辻町57-1

TEL: 077-587-4410、FAX: 077-587-4413

HP: http://www.city.yasu.lg.jp/soshiki/rekishiminzoku







▲野洲市観光PRキャラクター 「ドウタクくん」

栢木市長:野洲 平家終焉の地 この地で源義とを知っておす。野洲が一 を通じて市民の関心・ 野洲市 ておいて 「平家終焉の地」であるこ Pの歴史は他にもありま野**洲・大篠原** 理解を深め、

も進めています。ほかにも市内には多実施するなど、地域資源としての活用

ある歴史や文化を学び、くの歴史遺産がありませ

ます。

地域の魅力

体験すること



▲永原御殿復元模型

11